

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MIÉRCOLES 7 DE FEBRERO DE 1906

NÚMERO 1096

CASA DE SALUD

EN ESTE ESTABLECIMIENTO, DIRIGIDO POR EL

DOCTOR J. I. TOLEDO LOPEZ,

se da á los pacientes comodidad y servicio esmerado. Se practican las operaciones más difíciles, contando la casa con todos los elementos de cirugía modernos.—Setiembre 24.

LUIS KRUSE

Agencias

Agencias

SAN JOSE

LIMON

Oficina en San José: Avenida Central Este y Calle 3a Norte, antiguo local de la Tesorería de la Junta de Caridad Teléfono N° 131. Apartado N° 509.—Aduana Principal.—Teléfono N° 130. Febrero 4 1m.

Aviso del Banco de Costa Rica

Se ofrece en venta, en buenas condiciones para el comprador, el lote 5 de la manzana 48, que está bien situado en Limón. Dicho lote contiene: una CASA de alto en perfecto estado, con 16 cuartos de alquiler, dos casas bajas de 4 cuartos y dos piezas aisladas y terreno disponible para edificar tres casitas.

Medida superficial 20 metros 900 mpm. de frente por 41 metros 800 mpm. de fondo. Se reciben propuestas en el Banco de Costa Rica 21 de Diciembre 1 m. G. ORTUÑO, Director.

Palace Hotel

PROPIETARIO R. C. CHILDS

Situado en la Avenida Central frente al Palacio de Gobierno. Montado con todo el lujo y confort que reclaman nuestros tiempos se abrirá el próximo lunes, cuatro de diciembre este suntuoso hotel que ha de ser gala y orgullo de la capital costarricense. Nuestra culta sociedad contará desde ese día con un hotel de primera y un magnífico restaurant, al frente de cuya cocina se hallará un excelente cocinero francés. Desde ese día las personas de gusto, tanto de la capital como de provincias, que necesiten hospedarse, se deben dirigir al PALACE HOTEL donde encontrarán toda clase de comodidades. E. nero 2. 1 m.

ENRIQUE FERNANDEZ

AGENTE Y COMISIONISTA

Se hace cargo de cualquier clase de pedidos al exterior. Suministra catálogos y listas de precios. Por correo, Apartado 403. Apoderado de las siguientes casas: The Victor Talking Machine Co. de New Jersey, E. U. de A. fonógrafos, sus accesorios y discos. Gerstendorfer Bros de New York, fabricantes de pinturas, esmaltes, barnices, polvos y líquidos de oro, plata, aluminio y bronce. Price's Patent Candle Co. Ld. de Londres y Liverpool, fabricantes de velas, candelas "Belmont", especiales para climas tropicales. The Oliver Typewriter Company, de Chicago. Las famosas máquinas de escribir, "Oliver". Enero 25.

La Relojería Suiza de ALCIDES CHAPATTE

Recibió para este fin de año un surtido variado en alhajas, joyas, relojes de bolsa de oro, plata, níquel, entre otros preciosos de oro para señoras. Relojes de sobre mesa y de pared, artículos lujosos plateados propios para regalos de boda, servicio de mesa etc. Esta casa realiza mucho porque vende barato. Composiciones de relojes y alhajas y garantía en el trabajo. PRECIOS MODICOS. Diciembre 29. 3 m.

A los embarcadores

El café que se embarcó por vapor "Manistee" el 30 de diciembre próximo pasado en Limón, fué entregado en Londres el 22 del presente en perfecto buen estado.—ELDERS & FYFFES STEAMSHIP CO (LIMITED.) Enero 25 de 1906.

ARTIME & CO.

CANNON STREET LONDRES

Hacen muy liberales adelantos sobre consignaciones de Café, Maderas y otros productos. Entenderse en PUNTARENAS con la Cía de Agencias de C. R. LIMITADA, Diciembre. 10 3 m.

El Noticiero

DIRECTOR,

Leonidas Briceño

REDACTORES,

Leonidas Briceño, Segundo Ispizua

CORREDACTOR,

Fernando Borges

ADMINISTRADOR,

Amdeco Boza Mc. Kellar

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,

70 varas al Este de la Oficina Telefónica.

Avenida 3ª, Oeste

Teléfono N° 26

APARTADO 109

Oficial

Se acuerda conmutar en trescientos colones de multa la pena de arresto impuesta al reo Celestino Morera Araya por lesiones inferidas á María de Jesús Chavarría el 15 de noviembre de 1905 en Alajuela.

—Se aprueba la tarifa emitida por la Municipalidad de Turrialba para el cobro de los impuestos locales.

—Se acepta la renuncia á don Octavio Vargas del cargo de oficial mayor del Diario del Registro Público y se promueve á dicho puesto á don José Joaquín Herrera, nombrando para sustituirlo al señor Luis Ugalde Pérez. Se aprueban también los nombramientos hechos en esa oficina, por el jefe del ramo, en los señores Juan Rafael Sanabria, Neri Méndez, Juan Rafael Escalante, Manuel Msta y Jorge Ureña, como 1°, 2°, 3° y 4° escribiente.

—Se concede permiso al cura de la parroquia de Alajuela, presbítero doctor don Claudio Velio, para celebrar tres turnos á beneficio de su templo, debiendo ser debidamente vigilados por la autoridad política local, y con intervalo de tres meses.

Cartas rezagadas

en la Dirección General de Correos

SEÑORAS: Amelia Castro, Rosa Meléndez, Carlota Salazar, Clotilde v. de Muñoz Esquivel Alvarez, Paulina Calderón, Luisa Quirós, Dolores Campos de González, Ramona M. de Irala, María Losiza, Magdalena Rojas, Juana Celedas, Manuela Monjere, Amalia D. de Urraca, Magdalena Castro, Simona Ramos de Cervajal, Candelaria Chichilla, Elías Garrido, Mercedes F. de Jiménez, María Barrientos, Micaela Aguilar Carmona S. Mercedes Alvarado, Pacífica Salazar, Cruz Fernández de Conejo, Madge Gibson, Emilia Alvarez, Camila del Castillo, Sara Núñez, Matilde Pérez, Guadalupe Durán, Margarita Salazar, Ramona Sáenz, Micaela Angulo.

SEÑORES: José Umaña Barrantes, Tomás Zamora, J. B. Camora & Co., Red. Solórzano, Antonio Mora Fallas, E. E. Zamora, Rodolfo Herrera, Marcelino Alvarado, Federico Sánchez A., 2, Rafael Soto, R. Mesés, María R. Carazo E., Pedro Delgado, Juan Rafael Valerín, Juan Rojas, Liborio Rodríguez, Melcolín Luis, Jeremías Dixon, Juan Verani, Alberto Fernández, Juan Alvarado, Policarpo Guerrero, José Gómez, Lucas Castillo V., Macdonio Ulioa, Francisco Morúa, Man Schaspe, Víctor Cruz, Jesús Gómez Ch., Rafael Ugrutia Montero, Francisco Solano, Eugenio Villalta, Juan Sojo Ciro, Arturo Rodríguez, Jesús Solano, Cornelio Chaves, Cecilio Estrada, Arturo Gallardo, Rafael Jiménez, Romualdo Bolaños Z., Demetrio Abarca, José de la Cruz Montiel, Gabriel Alvarado, Manuel Encinas, Manuel Solano, Aristides Horti, Jesús Rodríguez, Carl Neuman, Jerónimo Gutiérrez, Antonio Amador, Ricardo Alvarado.

MULTADAS: Esteban Ramírez, Ricardo Quirós, V. H. Wilbur, Andrés Martínez, Luis S. Chorff, J. A. Lombónaco.

CERTIFICADOS: Alejandro Martínez, Pablo T. Calvo, María R. Carazo.

PAQUETES POSTALES: Justina Robles.

San José 5 de febrero de 1906

Municipalidad

— SESIÓN DE ANTENOCHÉ —

Asistieron los regidores Pacheco, Castro U., Vargas Q., Fonseca Calvo, jefe de higiene, ingeniero é inspector de rentas, síndicos por el centro y San Juan y el señor gobernador. Presidió el primero.

—En el asunto de Rafael Hine referente al contrato del ganado pagado en las fiestas pasadas de esta capital se acordó: comisionar al síndico del centro y señor gobernador para arreglarlo de acuerdo con los intereses del tesoro.

—En la petición del inspector de escuelas de esta provincia referente al cambio de junta de educación de San Francisco se acordó de conformidad.

—Don Sixto Umaña pide á la municipalidad se le reconozca la mitad del valor de un trabajo hecho en un caño frente á su propiedad; se dispuso reconocer dicha suma.

—Se leyó el informe del ingeniero municipal referente á la composición del puente sobre el río Ocloro por amenazar peligro, se acordó mandarlo componer.

—Florencio Madriz pide se reconozca el valor de una faja de terreno que quedará al servicio público cuando ponga á línea su casa, se dispuso comisionar al señor gobernador para los fines convenientes.

—En la petición de don José Traube se resuelve aplazar el asunto.

—El síndico por San Juan pide verbalmente se componga el camino que conduce al río Tibás con los fondos de caminos de aquel pueblo. Se le comunicó exigiéndole dirigirse conforme á la ley, es decir, por escrito.

—Se autorizó al regidor Vargas Quirós para vender las existencias del molino de San Juan.

—Se aprobó el nombramiento hecho por el jefe de higiene en don Clemente Arias para sub jefe de ese ramo.

—Vista la renuncia de don Miguel Maetza del cargo de miembro de la junta de educación del Mojón, se acordó aceptarla y nombrar en su lugar á don Gerardo Hernández.

—Don Dolores Hernández, renuncia del cargo de miembro de la junta de educación del Hatillo. Se dispuso aceptarla.

—Don Andrés Venegas pide se de por abolido del reglamento de caballerizas, la parte que trata sobre el patio de las mismas. Se acordó aplazarlo para la primera sesión.

—Don Juan Quesada renuncia del cargo de miembro de la junta de educación de Sabana. Se dispuso que para aceptarla presente el señor Gobernador candidato para reemplazarlo.

—Las lavanderas de los lavaderos del Padre Ureña, se quejan del guarda de allí y piden se cambie. Se acordó comisionar al regidor Castro Ureña, para averiguar lo que hay de cierto en dichos cargos.

—El regidor Castro Ureña llama la atención sobre el abuso que se comete al dirigirse á la Municipalidad en papel simple.

—Se suplicó al inspector de rentas y al ingeniero municipal presente una lista de las propiedades municipales, indicando el valor de cada una.

—Se dispuso llamar al regidor Soto á ocupar su puesto y comisionar para ello al señor Gobernador.

A las 9 terminó la sesión.

De Santa Bárbara

Febrero, 4.—Una vez más han demostrado los alajuelenses el espíritu de confraternidad que por este cantón abrigan en sus nobles y generosos corazones. Una vez más nos han dado muestras palmarias de su cariñosa simpatía, con el acto realizado el 2 del corriente, día de la Candelaria con motivo del turno que esta parroquia celebra, en beneficio de su templo. Innumerables familias, bellísimas y distinguidas señoras y cultos caballeros honraron, no tan sólo con su presencia sino tomando parte activísima en el dicho turno, y podemos asegurar que el éxito alcanzado en su mayor parte se debió á los esfuerzos hechos por las distinguidas señoras, señoritas y caballeros de Alajuela.

Los vecinos de San Joaquín, Río Segundo, San Rafael y varias distinguidas personas de Barba contribuyeron igualmente á darle realce y esplendor á dicha fiesta.

¡Qué contraste entre Alajuela y Heredia! Este último lugar no parece ser la capital de nuestra provincia con lo que á Santa Bárbara se refiere; esto lo decimos por el desapego que hacia nosotros siempre han demostrado los heredianos; mientras que de Alajuela nos visitaron centenares de personas, de Heredia escasamente vinieron media docena; y eso que se trataba de un asunto en beneficio del culto; ¡ellos que son tan religiosos! ¡Cómo será tratándose de otros asuntos!

Desearíamos por el bien de este cantón que el Supremo Gobierno por quien tantas impatias tiene este cantón, en bien del mismo nos pusieran un tranvía hacia Alajuela para de esta manera estrechar más la distancia que nos separa de tan simpática ciudad, y poder dar salidas á nuestros productos por medio del ferrocarril al Pacífico.

Los barbareños queriendo dar una muestra de su profundo agradecimiento á las bellísimas y gentiles alajuelenses improvisaron un autoconvite y bonito baile que duró hasta hora muy avanzada de la madrugada.—El Corresponsal.

Juan Viñas

Enero 29 de 1906.—Empezamos á llegarnos por estos mundos de Dios, familias de la capital. Entre ellas, se encuentran la del Lic. don Leonidas Pacheco, José Ant. Lara, don Oscar Robmoser, don Jaime Carranza h., y la del señor Landergren, y según informes, seguirán viniendo.

—El pueblo entusiasta pide fiestas este año y que se lleven á efecto en febrero próximo. No dudamos que la honorable corporación municipal, compuesta de personas tan dignas, progresistas y amigas del pueblo, así lo dispongan, proporcionando á sus habitantes y demás personas, dos ó tres días de diversión. Esto es racional, mayormente ahora que cuenta con su competente cuerpo de música. Fiestas señoras, no decaímase!

—Corren rumores de que unos señores

"extranjeros" se han valido de la cooperación de uno de los señores síndicos, a fin de destruir por todos los medios posibles, la filar mofia. No creemos que el señor síndico se presta para tal pretensión, pues el tal cosa tratara de efectuar, sería un crimen imperdonable. Tratar de deshacer lo que de tanto provecho es en todos los pueblos de la república. ¡Qué disparate es pensarlo siquiera! Si tienen motivos de queja para con su director, que presenten su queja y que se cambie si así se lo merece; pero no que vengan a tratar de abolir lo que el pueblo necesita para un fin de actos. Nada señores, esto no lo podrán conseguir; la actual municipalidad no será la que se dejará llevar de tan mal intento.

—Las oficinas de correo y telégrafo, han sido trasladadas a la parte baja del edificio de Mr. John E. Idie, donde también serán instaladas la de la jefatura política y alcaldía, dentro de 15 días. Muy bueno, señores empleados, todo lo que redunde en provecho y comodidad para el público, es digno de elogio.

Queda mucho por informarle, que lo haré en mi próxima.—T. PICO.

Notas de Liberia

Enero 20.—El 22 del corriente dejó de existir la señora Dolores Sequeira v. de Montiel, a causa de excesos alcohólicos.

—Sigue mejor de su enfermedad don Antonio Fonseca de la cual nos alegramos.

—Llegaron a ésta don Manuel Espinoza y su señora, quienes se encontraban en Santa Cruz gozando de las delicias de las fiestas de aquel cantón.

—Los trabajos de nuestro templo en construcción hace más de dos años duermen el sueño de los justos.

—Llegó a ésta don Julián Quesada, quien viene a desempeñar el puesto de secretario de la agencia principal de policía de esta ciudad, en reposición de don Eleazar Chavarría, quien renunció ese puesto.

—Un trabajo necesario que la municipalidad debe continuar es: las dos aceras que faltan al parque.

—El 24 del presente salió para la "Comunidad" a pasar una temporada veraniega la esposa de nuestro amigo J Manuel Vega a quien le deseamos que goce bastante con los baños del caudaloso Tempisque.

—El 25 del corriente a las cinco de la mañana contra matrimonio don Adolfo Cárdenas con la simpática señorita Berta Hurtado. Después de haberse brindado algunas copas de champagne partieron los novios para la finca "El Jobo" lugar donde van a pasar la luna de miel. Deseámosle a los nuevos esposos eterna felicidad.

—Gravemente enfermo se encuentra don José Cabezas.

—Hace 11 días que sopla un viento Sur fuerte, que ha hecho estragos en los platanes y demás árboles frutales, es tan fuerte como el que hubo el año pasado a principios de febrero.

—El jueves 26 del que cursa salió para la capital don Samuel García, jefe del departamento de certificados de esa capital, quien permaneció en ésta durante un mes al lado de su familia.

—En correspondencia que se publicó el 29 de diciembre del año próximo pasado, pedíamos se mandaran retirar a las lavanderas que lavan en el paso llamado "Las Lagitas" que dista como 80 varas del lugar donde se bañan los hombres. En vez de que la policía las retire lo que han hecho es irse a lavar más cerca de los baños quedando a unas 10 varas distantes del lugar antes dicho.—Corresponsal figón.

Por el pueblo

En nombre del gremio de ganaderos de esta comarca pido por mi medio a la redacción de su acreditado periódico, se sirva, en beneficio del desventurado pueblo de Costa Rica, levantar la voz de alarma, entre los repastadores de la república, para contrarrestar a los monopolizadores de la exportación de los ganados de Nicaragua. Dos personas, de las allegadas a aquel gobierno, han sub-arrendado a la "Compañía nicaragüense", la exportación de ganados a un tal Juan Gabaquí y a un tal Cerdas y éstos a su vez tratan de monopolizar con Mr Keith, la exportación de dichos ganados. No dudamos un momento que Mr. Keith rechazará con indignación tan odioso monopolio, pues va directamente contra el pueblo consumidor, y ya que él forma parte de la familia costarricense, se debe hacer algo por aliviar nuestra situación financiera, que en verdad es deplorable. Nuestro pueblo a duras penas gana para comer, y si se le estancan los artículos de primera necesidad, vendrá la miseria y por consiguiente la ruina.

En años pasados, los comerciantes nicaragüenses vendían sus ganados a 38 y 40 colones, y compraban éstos en Nicaragua a 12 y 14 pesos oro americano, según confesión de ellos mismos y estos precios se debieron a la contención que Ramón Castro estableció en aquella república, y sin embargo, tenían buenas utilidades.

Hoy el ganado de Nicaragua lo compran los del monopolio, como únicos compradores, hasta por seis pesos oro, y tratan de imponer nos los precios más exorbitantes de 55 y de 60 colones, tratando de la misma manera de obligarnos a comprar en la frontera, a veinte pesos oro; es decir, procurando ganar en cada novillo de once a doce pesos oro, sin poner nada de su parte, pues los pobres ganaderos de Nicaragua tienen que darnos a aquellos precios puestos en la frontera.

Pase que el pueblo nicaragüense se deje explotar por la rapia desmedida de los hombres que mandan en aquel país, pero es muy duro que los costarricenses seamos explotados por aque los agiotistas sin conciencia. Nuestro pueblo no puede ser tributario de los buitres panteristas que por desgracia dominan en aque la tierra.

Señor director: levante su voz para que el resto de la prensa también la levante en nuestra defensa; que los repastadores del país se convengan en establecer un precio fijo, por ejemplo, de 35 a 40 para todas las reses, puestas en los corrales de las haciendas. Sólo

así podremos salvarnos. De otro modo, con tribuiremos tontamente a explotar a nuestro pueblo en beneficio de los desalmados.—UN GANADERO.

Apuntes sobre

geografía histórica de Costa Rica

De un tirón he leído el folleto que con este título acaba de publicar mi muy querido amigo el licenciado don Cleto González Víquez. Para los pocos que en Costa Rica tenemos afición a esta clase de estudios un poco abstractos, tiene este trabajo un interés palpitante. De mí sé decir que no he cerrado el libro sino para volverlo a leer y con el pesar de que sus páginas sean sólo ciento en vez de mil.

El folleto del señor González Víquez abarca los siguientes puntos: río y provincia de Suere, río de los Anzuélos, río Jiménez y Parímina, la villa de Bruselas, la Sierra de las Minas, el puerto de Landeche, los corcovios, la ciudad de Arajué, la ciudad del Espíritu Santo de Esparza, el río del Palmar, Garavito, Cartago y sus asentamientos. Este último estudio había sido publicado ya hace algunos años por la prensa periódica, y me fué de mucha utilidad al escribir mi historia del descubrimiento y la conquista para fijar la situación de la primitiva ciudad de Cartago y de la villa de Garci Muñoz.

Todos estos problemas de geografía histórica están magistralmente tratados, especialmente el que se refiere al río Suere. Con lógica de acero y admirable perspicacia el señor González Víquez desentraña de los documentos antiguos, casi siempre oscuros y no pocas veces contradictorios, para llegar a establecer la identidad del río Suere con nuestro Reventazón actual. Para hacer la luz se sirve con especialidad de muchos documentos inéditos del antiguo archivo de Cartago que para él no tiene misterios. Don León Fernández mantuvo siempre esta misma opinión; no así don Manuel M. de Peralta y el obispo Thiel que hacen del Suere y el Pacuare un mismo río. Igual cosa he afirmado yo, sin conocer los argumentos aducidos ahora en contrario por el erudito investigador y que sinceramente me parecen decisivos.

No es mi ánimo hacer un análisis del trabajo de gran mérito que motiva estas líneas, porque para esto no bastarían muchas columnas de EL NOTICIERO. Me limitaré a mencionar de paso los puntos a mi juicio de mayor importancia, no sin observar que todos la tienen y gran de. El señor González Víquez demuestra que el río de los Anzuélos, que figura en muchos mapas antiguos, no se ha conocido nunca en Costa Rica. El nombre debe de ser fruto de la inventiva ó del error de algún geógrafo. Luego emite la creencia de que "Jiménez fué el nombre del río Parímina, antes de ser afluente del Reventazón". En lo tocante al sitio que ocupó la villa de Bruselas sigue el parecer del señor Peralta, al cual me he adherido yo también, que la coloca en la margen setentrional del golfo de Nicoya, cerca de Puntarenas. El señor González Víquez llega en esta materia a la siguiente conclusión: "queda resuelto que el asiento de Bruselas fué a la boca del río Arajué". Muy atinadas son también las consideraciones que hace tocante a la sierra de las Minas, que identifica con la cordillera de Tilarán.

En cuanto al puerto de Landeche, que todos los que hemos escrito de Historia patria habíamos situado en la bahía de Caldera, el señor González Víquez prueba, bien apoyado en documentos, que estuvo primitivamente en la ensenada de Tivives, así como la villa de Los Reyes en el Coyolar ó en la laguna de Santo Domingo de San Mateo y no en las de Esparza como hasta ahora se había creído. Buena ocasión ofrece este descubrimiento para que este último lugar recobre su antiguo nombre de Los Reyes.

Sigue tratando después acerca de la posición de la ciudad de Arajué, fundada por Peralta a principios de 1568, y que él fija "en el lugar que hoy se conoce con el nombre de sitio de Arajué, como a una legua de la boca del río, que era uno de los puertos (el de Ribera) y como a dos leguas del interior de Puntarenas... Este puerto era a mi juicio la boca del río Naranjo... No menos instructivas é interesantes son las disertaciones sobre la ciudad de Esparza, el río del Palmar y Garavito.

En un solo punto, mejor-dicho en un detalle, no estoy enteramente de acuerdo con el señor González Víquez, quien parece inclinarse a seguir al pie de la letra, en lo que al descalabro de Diego Gutiérrez se refiere, la versión de Oviedo, cuando dice que la batalla en que fué muerto este aventurero se verificó "de la otra parte de la tierra hacia el Sur", es decir, en las vertientes del Pacífico; y en apoyo de esta tesis cita asimismo el señor González el siguiente párrafo de Benzoni: "...y entre otras (montañas) pasamos una que de bajada tenía más de quince millas y cuando descendimos a la parte baja, en muchos lugares era necesario asirse de las raíces de los árboles para no caer. Hasta que llegamos a un grande y poderoso río..." En seguida agrega: "Don León Fernández de duce de estas palabras de Benzoni, que Gutiérrez atravesó la cordillera central con dirección al Pacífico; pero luego añade que el grande y poderoso río fué probablemente el río Pacuare ó el Chirripó, ó tal vez el Reventazón".

Sígale el inteligente autor de los APUNTES con el mapa del señor H. Pittier en la mano y se convencerá quizás de que la contradicción en que parece incurrir don León Fernández es sólo aparente. Diego Gutiérrez no pudo llegar con su barco aguas arriba del Reventazón ó Suere, sino hasta donde este río es navegable, es decir, hasta cerca de la desembocadura del río Peje. Supongamos que desde este punto ó de otro no lejano emprendiera una marcha en seguimiento del caudal de Suere y los demás confederados por la margen izquierda del Reventazón. Por este rumbo ha tenido que ir a parar a las llanuras de Santa Clara, desde las cuales pudo muy bien atravesar la cordillera central por las faldas del Turrialba; y como allí corre la sierra de oeste a este, Diego Gutiérrez la hubo de pasar forzosamente de norte a sur. ¿Para salir a las vertientes del Pacífico? De ningún modo: para volver a caer en la cuenca del Reventazón, que en aquellos

parajes tiene todo el aspecto que traduce la frase tan gráfica de Benzoni: "grande y poderoso río."

En esa parte de la cordillera central las aguas corren al norte y al sur, pero todas van a parar al Atlántico. Este mar se va al sur desde la faldita meridional del Turrialba. No es extraño, pues, que Diego Gutiérrez y sus gentes se enganasesen y lo tomaran por el Pacífico ó mar del Sur, al divisarlo en esta dirección, después de pasar la encumbrada sierra. Así se explicaría la afirmación de Oviedo cuando dice: "...á pasaron de la otra parte de la tierra HACIA EL SUR". Y también esta otra referente al sitio donde se verificó la batalla: "...de la otra parte de las cumbres, aguas vertientes a la otra mar del Sur"; porque en efecto y como ya lo he dicho, las aguas que bajan de esta parte de la cordillera hacia el Reventazón corren el sur.

Sabido es que Diego Gutiérrez no marchaba con rumbo fijo; iba en pos de un enemigo que sin duda procuraba extraviarlo y alargarle el camino. De aquí que no sea muy arriesgado conjeturar que su itinerario fué más ó menos el siguiente: durante los cinco ó seis primeros días anduvo por las llanuras de Santa Clara y atravesó la cordillera central por Santa Cruz; luego bajó hasta el grande y poderoso Reventazón, desde cuya margen izquierda había emprendido la marcha. Aquí se detuvo dos días; vadeó el río, continuando al otro lado su viaje incierto por tierras totalmente desconocidas. Al cabo de tres días se detuvo en un lugar del cual partían dos senderos en distintas direcciones; siguió uno de ellos que conducía al valle del Tayut, á donde llegó al cabo de dos jornadas.

Por otra parte no alcanzo á comprender el interés que tuviesen los indios en enganar á Víquez de Coronado sobre este punto. A mi juicio no cabe duda acerca de la presencia del caudal de Suere en la batalla de Tayutic, siendo como era uno de los perseguidos por Gutiérrez y sin duda el más importante, puesto que le cupo la honra de conservar las armas y ropas del vencido capitán.

Gran lástima sería que don Cleto González Víquez se detuviera en esta primera serie de sus "Apuntes sobre geografía histórica de Costa Rica". Creo que sólo él está hoy por hoy en aptitud de resolver con acierto infinidad de puntos que permanecen oscuros, tanto por el largo y paciente estudio que ha hecho de nuestros Archivos Nacionales, como por su indubitable competencia en la materia, circunstancias que le imponen el deber de dotar á su patria de una geografía histórica completa. Esta obra sería de muchísima utilidad.

No quiero terminar esta revista, borronada muy de prisa, sin tributar nuevos y calurosos elogios al hombre que abramos de ocupaciones ha tenido sin embargo la serenidad de espíritu indispensable para la elaboración de una obra semejante, en momentos en que debiera hallarse absorto por mil preocupaciones de índole muy diversa.

El país puede esperar mucho de la acción de una mentalidad tan poderosa como estoica.

R. FERNÁNDEZ GUARDIA

Casos y cosas

UN NADADOR DESGRACIADO

JINETE ASTUTO

SUSTO POR UNAS FLORES

EQUIVOCACIÓN LAMENTABLE

Para ejercicios de natación no hay como Agustín Martínez. A él le gusta tomar á menudo baños fríos... y también calientes. Nada menos que anoche andaba desesperado por bañar su cuerpo exteriormente con agua fría, pues ya le había dado un baño caliente con aguardiente. Con ese fin se dirigió á los baños municipales, pero desgraciadamente estaban cerrados. Pensó si iría á algún río, pero... en fin á todo le encontraba pero... Andando, andando, acertó á pasar por una de las calles por donde pasa la quebrada de los Arias. Ver el agua y arrojarse á ella, fué todo uno. Como esta quebrada no presta comodidad para nadar por su impetuosa corriente, el pobre fué arrastrado por ella; pero como para todo hay salvación, menos para la muerte, Agustín encontró algo de que agarrarse y tomó la orilla. Pero, he aquí que fué á salir á un solar de una casa cuyos habitantes no lo conocían, tomándolo, por consiguiente por un ladrón, y echándolo á palos de allí, lo cual produjo la consiguiente alarma. Don Agustín salió á la calle, como era consiguiente, mojado como un perro, apaleado, mordido de los perros y todavía más, los muchachos le silbaban y apedreaban.

Alonso Araya debió haber sido un buen soldado de caballería. Todavía ha quedado viaciado á montar... en caballo.

Pero como el pobre se pasa los días como este cronista, es decir, sin un céntimo en el bolsillo, se le hace imposible aciar sus autos, esto es, alquilar de cuando en cuando un buen caballo para hacer su paseito. Un día de estos se dijo: "ya no aguanto más" y se dirigió á un potrero donde había buenas bestias; tomó la que más le gustó y sin más montura que un saco viejo salió muy campante á dar su vuelta. Pero el bruto (ma reñero al caballo) creyendo que lo llevaban a casa del amo, donde todos los días era conducido para darle su ración de maíz, se dirigió allí. Y cuál sería la sorpresa del jinete al notar "el caballo quería saltar una trancas, revolviéndose y relinchando, cosa que no había hecho antes.

En estas congojas se encontraba Alonso cuando se sintió que lo bajaban del caballo viéndose enseñada frente á frente al dueño de aquel, quien con grueso palo le emprendió á garrotazos contra el atrevido jinete. Arayita logró escaparse yéndose con unos tres ó cuatro golpes.

¿Ustedes conocen á Ignacio Santamaría? No! Pues mireño: es alto, degado, moreno, lampiño, y qué se yo qué más. Lo que sí es que le gustan las flores. Anteayer, á eso de las seis de la tarde, paseando por el lado de la pólvora, se

encontró Ignacio con un jardín donde lucían sus corolas infinidad de flores de distintos aromas y matices. Pero lo que sin duda llamó más su atención fué unas matas de clavel bastante floreadas. Miró á todos lados, y como no vió casa donde preguntar por el propietario de aquel precioso jardín, ni se presentó ningún ser racional por allí quien le pudiera informar, resolvió traspasar la cerca para examinar y ver mejor las flores y sus plantas; y así lo hizo; pero como el diablo siempre está viendo como hacer caer á los mortales, Ignacio se sintió de súbito impulsado por el deseo de arrancar algunas matas, quien sabe con que fin. Principió por las de clavel y ya tenía una buena cantidad de ellas, cuando oyó gritos y vió que de un matorral salió un hombre armado con una escopeta quien lo insultaba y a menzaba. Ignacio pensó que aquel era loco, y para salvar su pellejo saltó el alambre y tomó las de Villadiego.

Pero no había andado veinte varas cuando oyó un disparo, y creyendo fuese dirigido para él por el supuesto loco, se dejó caer en una zanja, quedando como muerto. A la hora de estar así, meditó Ignacio, vió que estaba con vida, se levantó y tomó el camino de su casa, jurando y blasfemando contra las flores.

Francisco Retana es un valiente capaz de luchar hasta con un león africano. En uno de estos días, yendo para su casa, se encontró con que un faldero quería hacerle una caricia, en la pantorrilla con lo que él no estaba de acuerdo. Como el maldito perro se metía en su casa cada vez que Chico quería devolverle la caricia, pensó que el animalito lo instaba á que entrase en dicha casa, como en efecto lo hizo.

Pero es el caso que el falderillo se escudó en que sabía donde y Francisco tuvo que salir de aquella casa que no conocía. Ya al salir vió en una percha un bastón y creyó fuese suyo, tomándolo, por consiguiente. Pero no había dado diez pasos, cuando alguien lo sacó del error en que estaba con respecto al bastón, el cual gustosamente entregó y por esta generosidad le regalaron como gratificación un par de bastonazos.

Retanita ha prometido que de hoy en adelante no hará más caso á los canes.

Cablegramas

Copenhague, 5.—Ha llegado la reina Alejandra. La recibieron el rey, familia y miembros de la legación británica. Los funerales de Cristián se efectuarán probablemente el 21 del presente. Se espera la llegada de otras personas regias. El 18 se espera el rey Eduardo.

Algeciras, 5.—Los delegados confían encontrar algún arreglo que sea aceptable tanto á Francia como á Alemania, á pesar de la firmeza de ambos delegados. Se discute privadamente el plan de un compromiso relativo á la policía. Los delegados guardan mucha reserva. Se oponen á toda publicidad de los planes tentativos, temiendo un fracaso de los esfuerzos diplomáticos. Se sabe que hay tres proyectos que son: I.—Dejar la policía en manos del Sultán. Francia se opone, pero los demás le objetan que al Sultán se proveerá de oficiales franceses para instruir y disciplinar á los policianes. II. Es dejar á España ú otras potencias organizar la policía concuerdamente con Francia. III. Instruir una policía internacional durante un periodo de ensayo limitado. Alemania las acepta y Francia las rechaza. Se espera que en las próximas discusiones respecto al banco del estado se encaminarán á un arreglo, pues, si como se espera, Alemania deja á Francia encargándose de las finanzas marroquíes, Francia cederá respecto á la policía, dejando al futuro que lo haga.

Hong Kong, 5.—Una banda de chinos armados penetraron á casa de un misionero americano, llamado Andrew Bistle, le ataron, le robaron y saquearon la casa.

Algeciras, 5.—Se proyectará la abolición del anticuado sistema restrictivo de exportación marroquí, disminuyendo los derechos de exportación sobre muchos artículos. También se tratará de abolir la prohibición de importación de ganado mayor y menor de todos los puertos, á excepción de Tánger. Debido á las fiestas mahometanas los días lunes y martes, la conferencia se postergó hasta el miércoles: la mayor parte de la delegación marroquí regresó á Tánger para pasar la fiesta.

Berlín, 15.—Reina mayor optimismo relativo al resultado de la conferencia, pues habiéndose arreglado pacíficamente las cuestiones de contrabando é impuestos, se espera que se arreglará también la de policía.

París, 5.—Se anuncia oficialmente que otro vapor el Zenith, sospechado de llevar armas para el pretendiente al trono de Marruecos, se aproxima á las cercanías de Marchica. El crucero francés Lelande busca su paradero. La Francia está dedicadísima á la supresión de contrabando de armas en Marruecos.

París, 5.—Los diarios condenan las escenas violentas motivadas por inven-

tarias. Dícese que el clero ha recomendado inútilmente á sus feligreses de mantenerse calmos pero, los católicos exaltados, procuran los escándalos, resultos á resistir la explotación de las iglesias que contienen millones de joyas y valores preciosos. Inútilmente Dubief por desórdenes, habiendo ordenado los inventarios antes de promulgarse la reglamentación de la separación. Hasta ahora inventariáronse por toda Francia 2,300 iglesias. La condena del conde La Rochefoucauld es sin beneficio de la ley Berenger. Asistieron al proceso Gracillon, Edward, Drumarr, Leon Daudet, barón Rebillot, marqués de Macmahon, marqués de Venne, barón Reillé y abad Mayolde Lupe. Como prueba de que los desórdenes fueron premeditados, los almacenes cercanos á las iglesias, preavisados ya temprano, fueron cerrados y asegurados los postigos.

Los 17 individuos arrestados en la iglesia de Santa Clotilde fueron procesados en el tribunal correccional. El representante del procurador general pidió una sentencia ejemplar diciendo que aquellos quienes han sido responsable por los desórdenes durante los últimos pocos días pertenecen á la clase que debieran servir de ejemplo como respetados á la ley y el orden, bajo el pretexto de que la ley no les place, atacaron á los representantes de la ley. Pidió que la Corte les haga justicia que es igual para todos. El primero que se presentó fué el conde de Borbón. Se le concedió su súplica por postpuesta de justicia por tres días. Entre los arrestados ayer hállanse el conde Bonille y Robert D. Harcour sobrino del conde aun quienes fueron arrestados en la iglesia de Santa Clotilde. También un sacerdote y dos regidores. Hay 7 heridos graves incluyendo al marqués Daubigny y dos sacerdotes. Los peores casos son un joven de apellido De Lassus que tiene fracturado el craneo y un estudiante llamado Pradier que está moribundo.

Boston, 5.—Hállanse de exhibición en el Instituto de Tecnología de Massachusetts, vistas fotográficas de los cauales del planeta Marte. Son éstas las primeras que se han tomado, siendo obra de Carl Otto Lampland, uno de los ayudantes del profesor Percival Lowell, del observatorio de Yagstoff Arizona. Esta obra que se concluyó en mayo próximo pasado, señala una época en el estudio de Marte, pues pone fuera de toda duda lo que se sabía solamente porque lo aseguraban algunos expertos observadores.

Nueva York, 5.—Después de años de experimentos, el doctor Veeder de Lyon, ha logrado retratar una impresión mental; anoche varias personas, cuya sensibilidad especial se había probado, fueron con el doctor Veeder á un estudio fotográfico, donde el doctor hizo la primera demostración. Se escogió una plancha sensibilizada tomada de un paquete que se abrió en presencia de los concurrentes, la que se colocó en el aparato que se hallaba sobre una mesa. Cada persona colocaba una mano sobre el aparato y la otra debajo de la mesa y cada una concentraba su pensamiento en algún objeto particular.

Después de un minuto se sacó la plancha y se sometió al acostumbrado tratamiento en un recinto oscuro, encontrando una impresión del tamaño de un peso de plata. Fueron tales las precauciones tomadas que no cabe duda que la figura impresa en la plancha emanó de la mente de los concurrentes. Se ha demostrado, pues, que personas en cierto estado de sensibilidad, lo cual se ha establecido fuera de duda, pueden producir impresión sobre una plancha fotográfica rápida, sin necesidad de contacto directo.

Petersburgo, 5.—Aumenta el odio contra los alemanes en las provincias bálticas. Se pide que los echen del país. Darnovo se halla enfermo. Los tribunales militares iniciaron proceso contra 200 soldados de la guarnición de Cronstadt. Ciento veinticinco electorales están inculcados en los últimos desórdenes. En la próxima semana se procesará á los amotinados de Sebastopol. De los procesos hasta ahora concluidos, se deduce que los desórdenes se debían principalmente á las malas condiciones del servicio ó incompetencia de los oficiales.

Constantinople, 5.—Están á punto de romperse las relaciones turco-búlg-

ras; á pesar de las negativas, se sabe que ambos gobiernos se preparan secretamente para cualquiera emergencia.

Londres, 5.—El corresponsal en Bruselas del Daily Mail, dice que el temor de una guerra europea hace que Bélgica se prepare para defender su neutralidad. La fábrica Cockevill, situada en Seraing, trabaja noche y día fabricando cañones.

—Lord Roberts pide se sustituya el foot ball y cricket por tiros al blanco, por ser esto más útil y más patriótico. También pide que la juventud se someta á ejercicios militares antes de emprender su carrera, citando como ejemplo á Alemania. Desea Roberts ver un millón de hombres, bien preparados, en yeomany ó volunteers, prontos para reforzar la primera línea de defensa en caso de invasión de la Gran Bretaña ó la India.

—Lady Strathcona, esposa de lord Strathcona, alto comisionado del Canadá, contribuyó con diez mil libras esterlinas al fondo de la reina Alejandra para socorrer á los desempleados.

París, 5.—La actitud de la prensa francesa hacia Alemania sobre la cuestión de Marruecos ha inducido al gobierno alemán á declarar enfáticamente que el fracaso de la conferencia de Algeciras no causaría una guerra europea.

Cartago

Visita del poeta Julio Flores

5 de febrero.—Ayer estuvo de paseo en esta ciudad el distinguido hijo de Colombia, el inspirado vate, honra verdadera de las letras hispano americanas, Julio Flores, quien fué obsequiado por la noche en casa del aplaudido literato costarricense Rafael Angel Troyo, con una espléndida comida á que asistieron varias de las amistades íntimas del anfitrión y admiradores del ilustre huésped.

El suntuoso "chalet" estaba iluminado con profusión, y su interior ostentaba, en medio de caprichosos adornos chinoscos, los colores nacionales de Costa Rica y de Colombia.

El servicio del menú fué hábilmente dirigido por doña Anita de Rodó y amenizado con delicadas ejecuciones un escogido quinteto. En el momento oportuno el señor Troyo, con esa brillantez de frase que le caracteriza, y poseído de un espíritu abiertamente fraternal, hizo la dedicatoria del obsequio y tributó los más entusiastas elogios al estro laureado del señor Flores.

Hubo un momento de silencio, de interesante expectación, y el obsequiado con una modestia é ingenuidad reveladoras del hombre culto y de verdadero mérito contestó visiblemente emocionado, con frases improvisadas, desbordantes de gratitud y de belleza, y de alta simpatía para este país donde tanto se le admira y se le quiere.

La lucida pléyade, que daba realce á la reunión, compuesta de distinguidas damas y espirituales señoritas, mostró deseos de oír recitar al propio autor algunas de las composiciones que tan popular le han hecho. La concurrencia se trasladó del corredor al salón donde el poeta se transfiguró, recitando magistralmente, hasta arrancar las lágrimas del auditorio, tres poemas soberbios, bastante cualquiera de ellos, y en particular "A MI MADRE", para perpetuar el nombre y la gloria de un artista. Nada de quincalla literaria barata y artificiosa, ni de iluminaciones de polvorista para deslumbrar á los atolondrados, sino oro de buena ley, y luz meridiana en estrofas, que arrebatan por lo sentido de su fondo, por lo original de su corte, y por la espontánea flexibilidad con que la expresión adecuada y sencilla responde á lo nuevo y atrevido de la idea. En la tribuna el poeta era otro; y allí animado de un poder misterioso, que hacía vibrar su lira con estremecimientos infinitos, desde la nota tierna y sentimental hasta el arranque sublime y varonil, dejaba caer sus versos en el ánimo sugestionado de los oyentes, como un torrente de armonías generadoras de las más hondas y deleitosas emociones.

Las felicitaciones más sinceras brotaron de todos los labios, y la velada se convirtió en entusiasta ovación al hijo mimado de la musa que empapa sus alas en el celestial arco iris de la belleza.

Pasado el acto literario, principió un animado baile, que duró hasta que "Dios apagó las luminarias de la noche," lo

cual sirvió de tema á una nueva improvisación dedicada á las estrellas vivientes de Cartago, que allí estaban en todo su esplendor.

Complaciente por demás el señor Flores, se dió á conocer como entendido pianista, y deleitó á la concurrencia con "deliciosos pasillos", que traían en sus cadencias los aires perfumados de la patria ausente.

Repetimos nuestro saludo de bienvenida al peregrino cantor, honra y gloria de las letras immortalizadas por Cervantes y Núñez de Arce.—R. M. Q.

POR TELEGRAFO

Balazos y herido

Liberia, 6.—[Recibido á las 4 p. m.] Hoy á las 7 a. m. y en los suburbios de la población diéronse de balazos el doctor Samuel Ruiz y don Alejandro Salazar, saliendo herido éste en el dedo meñique de la mano derecha, tetilla del costado derecho y la bestia que montaba. Ignoramos antecedentes. Juez instruye sumaria. Heridas recibidas por Salazar son de carácter leve. Por correo detalles.—Corresponsal.

AVISOS DEL DIA

BUENA OCASIÓN

Se vende una propiedad que tiene frente á dos calles y situada en punto céntrico de esta capital. Informará Ricardo Rodó. Fb 7. 2 v.

PULSERA PERDIDA

Antier, entre 6 y 7 p. m., se perdió una pulsera hecha de trece monedas de oro de dos colones cada una. Quien haya encontrado la alhaja, puede devolverla á esta oficina, donde se le dará una buena gratificación. Fb 7. 2 v.

CASA POR ABONOS

Se desea comprar una casa céntrica en esta ciudad, cuyo valor sea de C\$ 5,000 á C\$ 6,000, por abonos mensuales sin intereses. Entenderse con don Elías Artavia, 20 varas al Norte de la "Palpetería del Carmen". San José. Fb 7. 5 v.

Aviso permanente

BAZAR DE SAN JOSÉ

J. R. MATA

ESQUINA DEL PARQUE CENTRAL

Cerveza Budweiser.—La que ha alcanzado mayor fama en el mundo por sus condiciones de pureza, gusto exquisito y que no contiene ninguna sustancia dañina.

Whisky, John Dewar and Son.—El más celebrado y popular, delicioso al paladar y recomendado como un buen aperitivo tónico y gran fortificante.

Vino Chateau Beunton.—Excelente, genuino, notable bouquet, y el que ofrece más confianza por su procedencia ya conocida.

Puros de la Habana.—Legítimos de las acreditadas marcas Romeo y Julieta, Punch y Larrañaga. Enero 12. 1 año.

AVISOS ANTERIORES

GRATIFICACIÓN.

de diez colones se dará á la persona que presente en esta oficina un anillo perdido antenoche, montado con una perla en el centro y alrededor chispitas de brillante. Fb 2. 3 v. alt.

BUEN NEGOCIO

Vendo baratísima una casa en Guadalupe de esta ciudad, la que fué de Rafael Avendaño Mora: tiene sala, dos cuartos, cocina, dos corredores, un hermoso solar cultivado de café y agua abundante. Vendo asimismo ocho manzanas de muy buen terreno, á un kilómetro del puente del río de Poás en el camino de Grecia. Julio Castro S. San José, 8ª Avenida Este. Enero 31. 5 v.

FOGONEROS

Se necesitan FOGONEROS para trabajar en la Mina Tres Amigos, Guanacaste. Informes en la oficina de Walter J. Ford. En 31. 10 v.

THE ROYAL MAIL STEAM PACKET CO.

(MALA REAL INGLESA)

Avisamos á los exportadores que habiendo logrado que la Northern Railway Co. de C. R. conceda á esta línea las mismas prerrogativas de flete directo que á otras líneas, desde la semana entrante comenzarán á llegar vapores de esta línea, los cuales entregarán el café en Londres, sin trasbordo alguno y en el mismo tiempo que cualquiera otra línea.

Asimismo avisamos que ya el ferrocarril dió orden á sus agentes de estaciones de recibir café consignado en las guías "Por vapor de la Mala Real".

Café para Hamburgo, Bremen ó Havre, á los mismos precios que para Londres, es decir, 45¢, pergamino y 35¢, beneficiado, por tonelada.

Suministraremos guías de ferrocarril y cualquier informe en nuestra oficina.—LYON HNOS. & Co.—Enero 27 de 1906. 10 v.

DOLORES DE CABEZA,

ANEMIA, DISPEPSIA

Todo se cura en un par de meses con el uso del "Licor de Sangre de Lavoix Hnos. & Co", cuyo depósito lo tiene en Costa Rica la Farmacia Universal. Puntarenas. Enero 23. 15 v.

[MÚSICA! MÚSICA!]

Al respetable público josefino, y al público en general, tengo el gusto de ofrecer mis servicios profesionales en el arte de la música. Cuento para ello con un vasto repertorio de música religiosa y profana; pudiendo además atender, á satisfacción, la solicitud de mis servicios para funciones religiosas de mayor ó menor solemnidad, bailes, banquetes, etc., pues cuento con la colaboración de los mejores artistas del ramo, en esta capital. Siempre que mis ocupaciones me lo permitan, atenderé también órdenes fuera de esta ciudad.

Ofrezco además dar clases de Teoría musical, Solfeo, ó Piano, á domicilio ó en mi casa de habitación (Esq. N. O. de la Merced), y á precios convencionales. Manuel Alberto Coto, (Maestro de Capilla de la Merced). Señal: Casa de doña Tula Carranza de Soler. En 13. 1 mes.

SE NECESITA

un hombre joven, activo, sobrio y honrado y que esté acostumbrado á manejar ganado y que pueda dar buenas recomendaciones. Informes en esta oficina. Fb 4. 3 v.

A LOS AGRICULTORES DE GRECIA

Se vende una finca de 155 manzanas, más ó menos, propia para sembrar maíz, frijoles, caña de azúcar, yuca, etc. Para informes en esta oficina. 1 m. Enero 17.

SE ALQUILA

La casa número 420. Paso de la Vaca, consta de nueve cuartos, comedor, cocina, despensa, cuarto de sirvientes, baño, dos patios, jardín, dos galpones, y puerta de calle, donde entran caletas. Entenderse con M. Carranza H., en el Mercado. En 31. 10 v.

CRONICA

Bañistas puntarenenses

Si deseáis piezas ventiladas ó higiénicas, entendede con don Manuel J. Grillo que tiene las mejores de la comarca. 1 m. Enero 12.

Aclaramos

En la sección de casos y cosas de nuestra edición de ayer no nos referimos á la señora Adealida Calderón Baidilla.

Matrimonio

Los señores José Salvador Ocampo y David Aguilar nos invitan al matrimonio de la hija del primero, señorita Abalta Ocampo con el hijo del segundo, señor Marcial Aguilar B. Dicho matrimonio se celebrará el 10 del mes en curso en Santo Domingo. Agradecemos las invitaciones.

Gran turno en Sabanita

El domingo próximo, 11 del corriente, habrá un bonito y animado turno en Sabanita. Es de esperarse un brillante éxito en razón de estar allá de temporada apreciables familias de esta capital. Y siendo comisionados los señores don Ceferino Quesada, don José M. y Avelino Sibaja, don Salomón Sibaja, Ignacio Blanco, Espritu Serrano, Rafael Carvajal y otras importantes personas, este turno tendrá que ser de lo mejor en su género.

A Sabanita, pues, todo el mundo el domingo próximo.

Hallazgo

El pequeño Oscar Zamora fué el agraciado con diez colones que le obsequió el señor don Juan de Dios Ramírez por la entrega de un anillo que perdió su señora por el bajo de Amón.

Nos alegramos, primero por haber recuperado el señor Ramírez su joya, luego, por lo bien que le viene la gratificación al pequeño Oscar, que es pobre, y, finalmente, por la eficacia de nuestros anuncios.

Repetimos: NUESTRAS TARIFAS SON CARAS, PERO NUESTRAS ANUNCIOS SON EFICACES.

Nada de lo dicho

Que sigan las paradas de la mañana á la misma hora, puesto que según nos indica un amigo, el hecho de hacerlas más tarde sería en perjuicio de las oficinas públicas, por el amor al arte, de los empleados.

Regreso

De su paseo por el viejo mundo ha regresado nuestro amigo, el doctor don Manuel Echeverría y Aguilar. Actualmente se encuentra en la simpática ciudad de Cartago, al lado de su familia, reponiéndose de las molestias del viaje. A fines de la semana vendrá á radicarse entre nosotros.

Compleñones

Hoy celebra el suyo el ciudadano chileno don Crisólogo Cocío, para lo cual ha invitado á varios de sus amigos á su cantina del Salón Boliche, donde se tomarán una copa de lo bueno que allí se vende á petolaria, bolicheros y visitantes, con el esmero y atención que caracterizan al amigo Cocío.

Chóquela, amigo, y surta la cantina para el domingo que hay toros!!

Accidentes

El albañil Miguel Arias trabajando sobre un andamio en una casa en construcción, por el lado de la Puebla, cayó, fracturándose un brazo.

—na niñita de don Alonso Arrieta, vecino de la plaza del ganado, cayó en una acequia que hay por allí. Fué sacada á tiempo, evitando así que se agorara.

—Manuel Carraval, vecino de San Diego, guiaba unos bueyes con su carreta cuando tropezó, cayendo delante de la carreta. Una de las ruedas le pasó sobre el pie derecho lesionándose lo levemente delido á que el vehiculo iba sin carga.

—Encontrándose un joven de apellido Arias picando leña por el barrio de "Calle de Perro", se lesionó una pierna. La herida es seria.

Personales

Procedentes de Puriscal se hallan en ésta los señores Macedonio y Enrique Esquivel.

—De San Antonio de Belén ha llegado á esta capital, por negocio, don Gilberto González.

—Ha regresado de su jira por Guápiles y Cartago el simpático Chispa.

—Partirá hoy para Limón á hacerse cargo de su puesto don José Alabarta.

—Don Carlos Saborio I. se encuentra en ésta procedente de Limón.

MIGUEL MACAYA & Cia.

-FERRETERIA-

Precios los más reducidos en plaza.

VENTAS POR MAYOR CON 6 MESES DE PLAZO Ó CON EL 6 o/o DE DESCUENTO

Miguel Macaya
SOCIO GERENTE.

Enero 51 1m. alt.

THE ROYAL MAIL SEAM PACKET CO.

—(MALA REAL INGLESA)—

Avisamos á los exportadores, que vapores de esta Línea, llegarán á Limón en las fechas siguientes: Enero 3, 17 y 31. Febrero 14 y 28, saliendo después para Londres. Esta línea ofrece la ventaja á los exportadores que sus vapores no van cargados con bananos, que su CAFÉ llega á Londres sin trasbordo alguno y por consiguiente en magnífica condición. CAFÉ para Hamburgo y Bremen bajo conocimiento directo á los mismos tipos de flete que para Londres. Suplicamos á los exportadores poner en sus guías: — por primer vapor de la MALA REAL — LYON Hnos & Co., agentes generales. 20 de Diciembre 1 m. alt.

AVISO

Queriendo atender en diferente forma mis negocios, pongo en venta lo siguiente: Un motor á vapor, fuerza 3½ caballos; un molino para moler maíz, maquinarias y accesorios para elaborar carnes y una volanta, último modelo. Informes en mi carnicería.

El SEMPIONE próximo á llegar el renombrado vino de mesa de la casa CONTRATTO, el famoso vino CHIANTI y varios otros productos italianos Estoy dispuesto á venderlos á precios de costo y servirlos á domicilio á las familias que me honren con sus órdenes. El vino se despachará por docenas y toda orden será atendida por su propietario ERCOLE CANOSSA, en la esquina N. O. del mercado de esta ciudad. En° 12. 1m

LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT COMPANY

Servicio semanal entre Limón y Nueva Orleans

Los ya bien conocidos Vapores de construcción moderna, "LIMON", "SAN JOSÉ" y "ESPARTA", ofrecen grandes comodidades á sus pasajeros por su buen servicio y rapidez, pues no gastan más que cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de Primera á Nueva Orleans..... \$ 50 oro americano

de ida y vuelta á Nueva Orleans 80 "

LA UNITED FRUIT COMPANY, DIVISION DE COSTA RICA

Enero 17. ab. R. J. SCHWEPPE, Administrador.

"LA COMERCIAL"

Gran Fábrica de Fideos

— Uso Génova —

DE BERTOLINI Y MONTEVERDE

proveedores de la United Fruit Company y de los principales almacenes de San José, provincias y comarcas

—La única en la República montada en debida forma, en la que se observan las reglas higiénicas en todo; la única en que sus dueños son verdaderos conocedores del oficio — Sus productos compiten con los que llegan del exterior, pues para ello no se emplean sino materias primas superiores. — Acaba de recibir SEMOLA y AZAFRÁN de España para la elaboración de los fideos. — Se despachan órdenes para todos los puntos del país

Avenida 3ª, Oeste y calle 6ª, Norte. 1º de Febrero 1 m.

CERVECERIA TRAUBE Cerveza Negra Lager Beer Marca Estrella

1 m. BEST STOUT POTERR — 1º de Enero

NUEVA SUCURSAL

De la Jardinería Artística de Anderson en la fotografía de Mr. Rudd al lado del Banco Anglo. Diciembre 26.

Eggers & Stallforth

BREMEN

Se hacen cargo de la venta de café. Los buenos resultados obtenidos el año pasado en el mercado de Bremen deben animar á los exportadores de café á consignar mayores cantidades á dicha plaza Para condiciones y fondos anticipados entendiéndose con la Agencia en ésta y el representante, C. W. LOHREN-GEL. Oficina 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica. Diciembre 26. 1m.

Al público en general

Ofrezco mis trabajos profesionales. Me hago cargo de toda clase de trabajo especialidad en puentes y coronas. Dentaduras muy artísticas y durables.

ÚLTIMO MÉTODO DE ESTADOS UNIDOS

Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 á 11 a. m. y de 2 á 5 p. m. Los domingos y días de fiestas de 7 á 11 a. m. Fuera de las horas de oficina se cobrará el doble por los servicios profesionales. Dr. E. Friis, Cirujano Dentista: casa que fué de don Telésforo Alfaro, calle del tranvía. Diciembre 23. ab.

Zapatería Española

GRANDES NOVEDADES EN ESTE MES DE FEBRERO

OPORTUNAMENTE SE AVISARA A LOS CLIENTES Y AL PUBLICO

Febrero 1º 1m.

Avisos económicos

EN ARRIENDO

se desea tomar un sitio de cuarenta ó más manzanas de extensión á dos horas y media lo más de esta ciudad, y por el lado de San Isidro de la Arenilla. Para informes, dirigirse al suscrito en el bufete del Lic. don Ernesto Martín —Rafael Hine. Enero 24. 10 v.

Compro una máquina de escribir de segunda mano, dirigirse apartado n° 419 —Emiliano P. Cárdenas. Enero 31. 10v.

Los industriales Buena ocasión para hacer un capital en poco tiempo. Vendo mi negocio de Tintorería, con todos sus útiles y materiales. Al comprador se le darán las instrucciones que requiere esta industria. —E. Velásquez C. Fbro 3. 10 v.

Se vende una Pulpería, con un buen surtido de mercaderías nuevas y frescas y magnífica clientela, situada en punto céntrico de esta ciudad y se vende por falta de tiempo para administrarla. Entenderse con don Gregorio Fuentes G. Enero 23. 1m

Vendo La Pacifica en San Francisco de Dos Rios, consta de 76 manzanas de café, 17 de potrero, 3 manzanas de caña, maíz de millo, zacate, un beneficio completo con 134 manzanas de patio y casa muy buena. La cuarta parte del precio al contado y el resto con plazos largos al 9 o/o anual. —GUIDO VON SCHRECKER —Enero 24. 1m.

Vendo ó alquilo un buen billar. Dirijese á Eladio Calvo F., en Alejuela. 10v. Eº 26.

Zacate de guinea, de semilla fresca del mismo se venden cincuenta cajuelas; cosechado en San Mateo. —Alejo Aguilar, Turrialba. E Enero 26 10v.

San Isidro de la Arenilla; de mi potrero de Quebrada Honda, se me salió una ternera parda, cachos cortos, fina, con fierro al lado de montar así. El que me dé informes del paradero, recibirá gratificación.—Antonio Sánchez San Gabriel. Enero 28 10v.

Codomiro Salas Castro. Abogado y Notario. Despacha frente á los Juzgados. Enero 12. 1m

Inglés! Inglés! Inglés!!! Se puede aprender á hablar inglés en tres meses. Profesor H. J. Edwards, Academia de inglés, frente á la casa de don Rafael Meza N. El único que devuelve el dinero al discípulo en caso que no demuestre habilidad de aprender dentro de quince días primeros. Febrero 4. 10v.

Se facilita en arriendo por un año más ó menos, una casa en esta ciudad que sea espaciosa y amueblada si fuera posible. Dirijirse á Juan José Montealegre. Febr. r. 4 1m.

Buena ocasión. En San Pedro de Poás se vende una magnífica finca situada en el mejor punto del cantón. Consta de potrero y montaña, terrenos imborrables, to'o para el cultivo de caña, maíz y otros. Posee una hermosa paja de agua con fuerza suficiente para instalar toda clase de máquinas. Tiene además una buena casa de habitación. Informes en esta oficina ó en la misma finca con Frollana y de Valverde, Febr. 2. 1 m.

LINEA ATLAS

Vapores de correo: SARNIA ALLEGHANI SIBIRIA y ALTAY Salen de Limón cada lunes y ofrecen el servicio más rápido para el transporte de café á Londres, Hamburgo, Bremen y demás puertos de Europa. Cobra el mismo flete del año pasado

Tendrá vapores extra de correo cuando lo exija el servicio. Guías del Ferrocarril se pueden pedir en la oficina del infrascrito.

JOHN M. KEITH,

Agente General

San José, 7 de enero de 1906. 1 m.

Vendo dos casas en esta ciudad. Una á 100 varas al Norte de la Casa Presidencial, y la otra frente al Parque Nacional. —Informará el Dr. M. Fischel.—Febrero 7 —1 m

Con buena hipoteca de casas en esta capital, se necesitan C. 2,400.00. Módico interés y largo plazo. Febrero 7. 10 v.

Persona casada y con recomendaciones, solicita empleo en el campo ó en provincias. Febrero 7 10 v

El Jabón Médico

DE JOSE ANGEL BORGE

PARA las diferentes enfermedades de la piel; y las Píldoras del mismo JABON, para uso interuo en las enfermedades de la sangre y los principales órganos del cuerpo humano.—El uso del Jabón Médico en diferentes modos, es para curar la Caspa, Tiña, Manchas, Paños, Carates, Barros y Espinillas, Sarpullido, Comezón ó Sarna, Varicela, Sarampión, Reumatismo, Dolor de espalda ó Erisipela en la Sangre, Inflamación, Incordias, Chilasta y la terrible enfermedad de Elefantiasis.

LAS PILDORAS DEL JABON MÉDICO, HAN CURADO

El Reumatismo, Cólico, Flujo blanco, Constipación, atrasos y adelantos del período menstrual, Ulceras, Afecciones del Hígado, del Bazo y los Riñones, Tumores, Disenteria y la Sífilis en su primero y segundo período.—Como gran medida de higiene, en los casos más alarmantes es recetado por todos los Médicos.

DOSIS: { 2 Píldoras 3 veces al día.
Para los niños la mitad.

Enero 17. 15 v Estas Píldoras no son purgante ni requieren dieta.

Tipografía de EL NOTICIERO